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三成半孕婦剖腹產 內地擬嚴控
官方將從四方面多管齊下 高齡產婦巨大兒成難點

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）最新統計數據顯示，內地10個產婦中就有3.5個進

行剖腹產，遠遠高於世界衛生組織的15%剖腹產率警戒線。國家衛計委新聞發言人熊煌昨日表

示，雖然較之內地2010年高達46.2%的剖腹產率，最新的剖腹產率已降至35%，但仍偏高。

尤其是隨着全面二孩政策實施，高齡產婦的比例將增加，控制剖腹產率的任務將非常艱巨。官

方未來擬從四個方面加大力度，多管齊下、多措並舉，進一步促進剖腹產率下降。

國資委：建央企專業化「雙創」平台遏虧損

三級醫院約診率逾三成
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）國家衛計

委昨日表示，目前內地三級醫院的預約診療率達到
32.1%，近4萬家醫療機構開展了分時預約診療。有
660家三級醫院通過新媒體、微平台等途徑發佈診療
信息，利用手機APP、微信支付等方式，減少了患者
排隊次數、縮短排隊的時間。

擬推動醫療信息化
國家衛生計生監察專員周軍表示，衛生計生領域藉

助互聯網推進信息化建設工作在不斷深化，「智慧醫
療」和「移動醫療」得到普及和廣泛使用。例如，上

海三級醫院的預約診療比例已接近76%，北京的口
腔、產前複診預約率基本上達到100%，通過互聯網
的手段實現預約診療對就醫行為已產生影響。
在醫療信息化的其他方面，內地有 1,000 多家

醫院建立了互聯互通信息庫，為患者提供準確的診
療信息。患者在病區、護理站就可以辦理出入院手
續，極大方便了患者就醫，互聯網技術在其中發
揮了重要作用。
此外，還促進了遠程醫療技術的發展。周軍表示，

互聯網技術在改善醫療服務工作中，發揮着積極而重
要的作用，也將是下階段進一步推進工作的重點。

衛計委：
未考慮設霧霾門診
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）近年

來，內地多地霧霾頻發，京津冀尤為嚴重。針對是
否會設置霧霾專門門診的疑問，國家衛生計生監察
專員周軍昨日表示，目前在國家層面上還沒有這樣
的想法。
周軍說，霧霾的確是這幾年出現的一個新問題，

對健康有一定的危害和影響，國家正在下大力氣減
少霧霾的發生，醫學方面也正在研究霧霾對人體健
康的影響，這需要一個長期的過程。對於患者來
說，主要是根據臨床表現和就診要求，到相應的科
室就診。醫院科室是圍繞機體器官組織和功能而定
的，目前的設置基本上可以滿足需求。

■■內地剖腹產率遠超警戒線內地剖腹產率遠超警戒線，，再加上全面二孩政再加上全面二孩政
策實施策實施，，控制剖腹產率任務非常艱巨控制剖腹產率任務非常艱巨。。圖為重慶圖為重慶
兩位兩位「「準媽媽準媽媽」」接受自然分娩指導接受自然分娩指導。。 資料圖片資料圖片

■國家衛生計生監察專員周軍昨日表示，目前在國
家層面上還沒有設置霧霾專門門診的計劃。圖為昨
日被霧霾籠罩的湖北武漢長江大橋。 中新社

貧
困
區
佯
晒
扶
貧
政
績

官
媒
促
戳
破
泡
沫

香港文匯報訊 國家主席習近平反覆強
調要「精準扶貧」，《人民日報》於昨日
發表評論文章指出，有貧困區負責人為展
示扶貧成績，派小學生身披白塑料袋，趴
在山坡上扮羊。文章強調不少貧困地區都
有此類「造盆景」做法，鼓勵上級負責人
從實考核，從嚴監督。
據中通社報道，《人民日報》11日以
《杜絕『造盆景式』的作秀扶貧—如何掃
除『脫貧攻堅戰』障礙》為題發表評論文
章。文章提到，有個地方的負責人為讓上
級考察時看到扶貧成績，於是派小學生披
着裝化肥用的白塑料袋，趴在上級路過的
山坡上。「上級負責人遠遠望去，山坡上
盡是『美羊羊』，大加讚許，地方幹部
『喜洋洋』，皆大歡喜。」
文章續指，有山區貧困村的扶貧資金到位
後，村民希望鋪地下管道方便污水排放。鄉
幹部卻不同意把錢埋在地下，於是把沿街
院牆粉刷一新，並建了個亮眼的廣場。還
有個貧困移民村，縣負責人「引導」部分
村民搬到離自家果園很遠的馬路邊，將此
地定為「一把手」聯點村，打扮得「花枝招
展」，專門接待上級考察，更多貧困戶卻在
背後的大片「盲區」，乏人問津。

重「面子工程」輕惠民實效
文章指出，不少貧困地區都有重「面子
工程」、輕惠民實效的問題，文章以西部
一位省級負責人的例子指出，要戳破泡沫
一點不難。今年四月這位負責人到甘肅祁
連山區訪貧問苦，當地安排的調研點臨近
鄉政府和大馬路，負責人卻臨時改變行
程，決定過雪山去看最偏遠、更貧困的地
區，認為只有真正深入基層，才能看到真
貧、摸到實情，決策更有針對性。文章強
調：「有真貧，不可怕，怕的是假脫貧、
虛扶貧」。
如何改變「面子工程」？文章認為，還得
從實考核，從嚴監督，多一些「下馬觀
花」，沉下去蹲點，聽群眾口碑，讓急功近
利、弄虛作假的人懂得，投機取巧絕無好下
場，苦幹實幹、真扶真脫，才有好前途。

《南方日報》評論：圍繞全面建成小康社會聚焦改革
香港文匯報訊 據新華網報道，12月9日下午，中

共中央總書記、國家主席、中央軍委主席、中央全面
深化改革領導小組組長習近平主持召開中央全面深化
改革領導小組第十九次會議並發表重要講話。他強
調，明年是「十三五」開局之年，各項改革任務、制
度建設要向全面建成小康社會這個目標聚焦、向構建
發展新體制聚焦，扭住關鍵，精準發力，嚴明責任，
狠抓落實，確保各項改革取得預期成效。《南方日
報》11日發表評論員文章談到，接下來的改革必須向
全面建成小康社會聚焦，下大氣力破解制約如期全面
建成的重點難點問題。對廣東而言，「十三五」既是
率先全面建成小康社會的決勝時期，也將成為社會主
義現代化進程中一個極為重要的階段。
文章指出，這次深改組會議的內容十分豐富，審議
通過了《國務院部門權力和責任清單編制試點方案》
等一系列方案、意見。儘管文件名稱中有沒有包含
「改革」二字，我們都已經強烈地感受到了改革的重
要份量。總書記的重要講話，更指明了「十三五」時
期各項改革的發力方向。
文章指出，今年以來，在黨中央領導下，全國各

地區各部門全面貫徹落實黨的十八屆三中、四中、

五中全會精神，推動出台了一大批有力度、有份量
的改革成果，改革呈現全面發力、多點突破、蹄疾
步穩、縱深推進的良好態勢。「十三五」轉瞬即
至，黨的十八屆五中全會明確這是我國全面建成小
康社會的決勝時期。作為我們黨確定的第一個百年
奮鬥目標，全面建成小康社會寄託着幾代中國人的
追求和夢想。但我們必須清醒地認識到，如期全面
建成小康社會，既具有充分條件，也面臨艱巨任
務，前進道路並不平坦，諸多矛盾疊加、風險隱患
增多的挑戰依然嚴峻複雜。因此，接下來的改革必
須向全面建成小康社會聚焦，下大氣力破解制約如
期全面建成的重點難點問題。
圍繞全面建成小康社會聚焦改革，就要協調推進黨
的十八屆三中、四中、五中全會部署的改革舉措，堅
持「四個全面」戰略佈局，突出問題導向，突出精準
發力，突出完善制度，突出督察落實，把具有標誌
性、引領性的重點改革任務抓在手上，主動出擊，貼
身緊逼。不管是落實已出台的改革，還是推出新的改
革舉措，都更加需要披荊斬棘的勇氣，更加需要勇往
直前的毅力，更加需要雷厲風行的作風。
圍繞全面建成小康社會聚焦改革，就要堅持以人民

為中心的發展思想，貫徹落實「創新、協調、綠色、
開放、共享」五大發展理念。
圍繞全面建成小康社會聚焦改革，就要抓好部門和
地方兩個責任主體，把改革責任理解到位、落實到
位，以責促行、以責問效，抓緊抓實改革方案制定、
評估、督察、落實等各個環節，做到全程跟進、全程
負責、一抓到底。按照本次深改組會議要求，要形成
上下貫通、層層負責的主體責任鏈條，健全能定責、
可追責考核機制，條條線都要拉直繃緊，確保改革方
案落地生根。
文章進一步提出，對廣東而言，「十三五」既是率
先全面建成小康社會的決勝時期，也將成為社會主義
現代化進程中一個極為重要的階段。全省上下一定要
認真學習領會中央精神，增強改革大局意識和擔當意
識，強化責任意識、問題意識、攻堅意識，全力以
赴，努力做好圍繞全面建成小康社會聚焦改革這篇大
文章。為此，我們一定要認真總結「十二五」時期我
省全面深化改革工作好做法和好經驗，在此基礎上更
進一步，以改革為「十三五」時期的工作開好局、起
好步奠定堅實基礎，為奪取率先全面建成小康社會的
勝利奠定堅實基礎。

香港文匯報訊（記者 張紫晨 北京報道）國資委副
主任張喜武昨日在國新辦例行政策吹風會上表示，明後
兩年，中央企業提質增效面臨的任務比2015年更加艱
巨，要遏制央企業績下滑的態勢，到2017年末實現經
營性虧損企業虧損額顯著下降。他指出，明後兩年要
建立中央企業專業化「雙創」平台，推動優勢產業集
團和中央科研院所深度合作，對主要承擔行業共性技
術研究的科研院所，探索組建科技集團。圍繞新興產
業和關鍵技術發力攻關，發展「互聯網+」等新業態，
拓展應用領域。
據張喜武介紹，央企提質增效要做好「七篇大文

章」。首先有效改善供給結構，向做好增量要效益，加

快發展電力裝備先進軌道交通、航空航天裝備，新一代
信息技術、新能源汽車，海洋工程裝備以及高技術船舶
節能環保，生物等新興產業加大技術改造力度，促進國
有資本向關係國家安全，國民經濟命脈的行業和領域集
中。二是要加快資源優化配置，推動中央企業層面和行
業板塊的兼併重組，優化整合服務業資源減少重複投
資，發揮產業協同效應。
除了兼併重組，還要逐步退出低效領域，向主動減量
要效益。張喜武表示，對不符合國家耗能、環保、質量
安全等標準和長期虧損的產能過剩產業，將實行關停或
併轉、或剝離重組，對持續虧損3年以上，且不符合結
構調整方向的企業將採取資產重組、產權轉讓、關閉、
破產等方式予以出清。

推兼併重組 處置「殭屍企業」
此外，未來兩年還要大力推動「雙創」工作，向創新
驅動要效益；統籌兩個市場兩種資源，向開拓市場要效
益；大力推進降本增效，向管理提升要效益；還將實
化、細化改革措施，向深化改革要效益。
談及「殭屍企業」的處理情況，張喜武表示，處置
「殭屍企業」的初步想法是在推進經濟結構性改革為方
向，堅持分類處置，因企施策，堅持市場化改革方向，
堅持企業為工作主體，依法依規，確保穩定，立足於優
化存量，擬採取深化改革，減員增效，清產核資，債務
重組、產權轉讓、關閉破產等多種措施，積極地推動兼
併重組一批，強化管理一批，淘汰落後一批，來加快處
置「殭屍企業」。

香港文匯報訊（記者 張紫晨 北京報道）國家知
識產權局副局長賀化昨日在國務院政策例行吹風會
上表示，中國是知識產權大國，但知識產權保護不
夠嚴格，侵權現象仍然比較突出，影響創新創業。
中國將實行嚴格的知識產權保護，加大侵權行為懲
治力度，提高侵權法定賠償上限，針對情節嚴重的
惡意侵權行為實施懲罰性賠償。嚴厲打擊知識產權
犯罪，將故意侵犯知識產權納入企業和個人的信用
記錄。加強新業態和新領域創新成果保護，規制知
識產權濫用行為。
賀化表示，知識產權工作需要從兩個方面加強改

革：一是完善國家知識產權戰略實施工作部際聯席
會議制度，進一步提升層級。同時，研究探索知識
產權管理體制機制改革。二是授權地方開展知識產
權改革試驗。
賀化指出，要促進知識產權創造運用。同時，

加強重點產業知識產權海外佈局和風險防控。

■推動中央企業層面和行業板塊的兼併重組是央企提質
增效方法之一。圖為由中國南車與中國北車合併成立的
中國中車，將「中國製造」推向海外市場。 資料圖片

■故意侵犯
知識產權將
納入企業和
個人信用記
錄。圖為浙
江海關銷毀
侵權貨物。
資料圖片

■《人民日報》發表評論文章，鼓勵負責
人從實考核貧困地區扶貧工作。 資料圖片

內地將嚴懲侵權
提高賠償上限

熊煌表示，內地剖腹產率偏高的原因有多方面，包
括剖腹產指徵有所放寬，助產專業人員比較缺

乏，自然分娩服務定價偏低等。此外，孕婦超重、出
生偏重嬰兒（巨大兒）等問題亦非常突出。全面二孩
政策實施後，高齡產婦的比例會有所增加，發生孕產
期併發症的風險也會增加，控制剖腹產率的任務非常
艱巨。

瘢痕子宮再孕形勢嚴峻
事實上，內地近年來一直嚴控剖腹產率。在北京的大

型公立醫院，除非有明確剖腹產指徵，否則醫院將明
確要求必須順產。通過「走後門」等方式在公立醫院
進行剖腹產，幾乎不可能實現。有業內人士表示，全
面二孩政策實施後，剛剛降低的剖腹產率將面臨很大
壓力。一方面是高齡產婦本身就是剖腹產指徵；另一
方面是初產剖腹產造成的瘢痕子宮妊娠，二次懷孕時，
孕囊着床在子宮原疤痕處，或導致子宮破裂及大出血，
為了避免這種情況很大可能會繼續實施剖腹產。
北京大學人民醫院產科主任醫師王山米在接受內地

媒體訪問時表示，瘢痕子宮再孕帶來的形勢很嚴峻。
「有些醫院的剖腹產率已經控制到很低了，但隨着二
孩政策全面放開，瘢痕子宮再孕的孕婦增多，有些醫
院的剖腹產率又出現了回升。」王山米建議，在統計
醫院的剖腹產率時，應該把初產婦剖腹產率和瘢痕子
宮再孕的剖腹產率區分開來，才能看出臨床為此作出
的努力。

將啟助產本科招生試點
針對控制剖腹產率的措施，熊煌昨日表示，將主要

通過四方面進行。首先，國家衛計委已在8所重點醫
學院校啟動助產本科招生培養試點，努力建設穩定、
高素質的助產士隊伍；第二，將加大行業監管力度，
把降低剖腹產率納入了衛生計生部門和醫療機構的目
標管理之中，通過推進「愛嬰醫院」覆核，加強助產
技術管理等，嚴格控制非醫學指徵的剖腹產，以保證
母嬰的安康；第三，國家衛計委還將加強產科的能力
建設，強化業務培訓和質量管理，做好孕婦的營養諮
詢指導，研究推廣產科的適宜技術；最後，還需加大
社會宣傳和科普教育，宣傳健康生育的相關知識，引
導群眾樹立科學的生育觀念，在社會營造促進自然分
娩的社會氛圍。


